

# Die Begriffe Thüringen und Franken richtig verwenden

Ein Ratgeber für den allgemeinen Sprachgebrauch

## Einleitung

Insbesondere im heutigen Südthüringen aber auch in dessen Nachbarschaft vermittelt der aktuelle Sprachgebrauch regelmäßig den falschen Eindruck, dass das heutige Südthüringen thüringisch wäre, wohingegen diese Region und deren Menschen jedoch zu etwa 90% fränkisch geprägt sind.

## Fakten

- Die Bevölkerung des heutigen Südthüringen stammt in allererster Linie vom germanischen Völkergemisch der Franken ab. Etwa 90% der Planungsregion Südwestthüringen (ohne Eisenach samt Umland) gehören deshalb kulturräumlich zu Franken und zum Ostfränkischen und damit zum Oberdeutschen Sprachraum. Dass die Menschen der Region sich heute zu einem sehr großen Teil fälschlicherweise als Echte Thüringer betrachten, ist das Ergebnis einer bewusst gesteuerten Entwicklung (Propaganda), die Ende des 19. Jahrhunderts zur Schaffung eines Großthüringen gestartet wurde und noch heute zur Wahrung der Einheit und damit der Sicherung der Existenz des sehr kleinen Freistaats Thüringen fortgeführt wird.
- Das heutige Südthüringen gehörte größtenteils von 531 bis 1806 politisch-administrativ zu Franken und erst seit 1920 bzw. 1945/1947 (Schmalkladen, Suhl, Schleusingen) erstmals zu einer politisch-administrativen Einheit namens Thüringen. Es gibt seit der Auflösung der Reichskreise, den Vorläufern der heutigen Bundesländer, im Jahr 1806 keine entsprechende Einheit namens Franken mehr. Franken ist zersplittert worden und liegt heute im Freistaat Bayern, in Baden-Württemberg, im Freistaat Thüringen und in Osthessen.
- Auch geografisch und geologisch gehört die Region zu Süddeutschland und nicht zu Mitteldeutschland. Südlich des Rennsteigs sind deshalb große Teile der Wirtschaft und der Infrastruktur nach wie vor bzw. wieder vorrangig Richtung Süden und Westen ausgerichtet.

## Beispiele und Anwendungsfälle

### Benennung der politisch-administrativen Nachbarn

- Südthüringen und Franken => **Falsch!**
- Süd(west)thüringen und Nordbayern => **Unschön, aber konsequent und damit richtig.**
- Süd(west)thüringen und Oberfranken oder/und Unterfranken => **Richtig!**
- Thüringisches Franken und bayerisches Franken => **Auch richtig!**

### Benennung der Menschen

- Thüringer und Franken => **Falsch!**
- Thüringer Franken und Bayerische Franken => **Unschön, aber richtig.**
- Franken im Freistaat Thüringen und Franken im Freistaat Bayern => **Sehr langatmig, aber richtig!**
- Franken => **Perfekt!**

### Kulturräumliche Zuordnung

- Thüringisch und Fränkisch => **50% falsch!**
- Thüringisch-fränkisch und bayerisch-fränkisch => **Langatmig, aber richtig.**
- Fränkisch => **Perfekt!**